

DE PORTUGAL

La República se desmorona.--Movilización de tropas.--Tiranía del gobierno provisional.--Un varapalo á Vasconcellos

En Portugal reina la más espantosa anarquía. En varios colegios que llegan á nuestra Redacción, especialmente los que se publican en poblaciones cercanas á la frontera de la nación vecina, leemos reseñas espeluznantes de actos vergonzosos, de crímenes tremendos, que realizan los carbonarios portugueses, de persecuciones inauditas para los que tienen significación monárquica y de una serie de actos vandálicos que demuestran la situación porque atraviesa Portugal. Entre tanto, nuestro Gobierno permanece impasible ante los abusos de los portugueses, que se internan en España y en territorio español persiguen y matan á emigrados, que buscan aquí refugio; y el ridículo señor Vasconcellos embajador del *provisorio* cerca del Gobierno Español, se permite solicitar de los poderes democráticos que nos rigen, medidas coercitivas para las personas y periódicos que revelan el verdadero estado de Portugal, pretextando el muy ladino que aquello es una balsa de aceite.

Para que no se nos tache de parcialidad, entre lo mucho que podríamos reproducir, para demostrar la triste situación portuguesa, escogemos una interesante carta dirigida á algunos colegas de la Corte, por el republicano histórico portugués Homén Cristo, desmintiendo algunas afirmaciones hechas por Vasconcellos en la redacción de *El Imparcial*.

Carta interesante

Sr. Director de... Muy señor mío: Para esclarecimiento de los asuntos portugueses, hasta este momento desconocidos en el extranjero, ruego á usted de cabida en el periódico de su digna dirección á estas líneas, en contestación á las afirmaciones hechas en la redacción de *El Imparcial* por el señor Augusto Vasconcellos. Dice el ministro del llamado Gobierno republicano que *no era exacto, como han supuesto, algunos periódicos, que la naciente República viva sobresaltada ante el fantasma de la restauración*.

La República—continuó—se considera fuerte y defendida por el afecto popular.

Más el mismo señor Vasconcellos confiesa que la República fuerte y defendida por el afecto popular, acaba de movilizar 30.000 soldados, y que está ya movilizando en el Sur otros cuerpos de ejército.

Hay motivo para preguntar: Si la naciente República vive fuerte y defendida por el efecto popular, y así, según la frase del señor Vasconcellos, los agitadores son más molestos que peligrosos, ¿contra qué moviliza tan poderoso ejército? ¿Para conquistar España? No.

A pesar de todo el ridículo en que el Gobierno provisional ha caído; á pesar de las cómicas y repetidas amenazas de sus periódicos al Gobierno español, yo no quiero creer que la idea grotesca del señor Carneiro da Moura—conquistar á Galicia, con 500.000 hombres—haya encontrado cabida en la imaginación rebosada de los hombres del Gobierno provisional.

Ahora bien: si Portugal no tiene intención de conquistar á España, si no admite la hipótesis de España conquistar á Portugal, ¿por qué y para qué son llamados á las filas 100.000 hom-

Los periódicos del Gobierno provisional, únicos que ahora existen en Portugal, ya hablan de 100.000 hombres, ¿para qué, si los agitadores son más molestos que peligrosos y si la República se considera fuerte y defendida por el afecto popular?

En carta dirigida á *El Imparcial*, y queriendo evidenciar una contradicción evidenciada por aquel importante periódico, el señor Vasconcellos explica que el Gobierno provisional lo que no desea es sacrificar la vida de uno solo de sus soldados sin emplear todos los medios posibles, dignos y legales para evitar el combate.

Más ¿cuál combate? Entonces, ¿los agitadores son molestos ó peligrosos? ¿Cómo es que el señor Vasconcellos quiere convencer á la opinión de España de que los agitadores no tienen importancia, esto es, que no tienen fuerza en Portugal, de que la naciente República no vive sobresaltada ante el fantasma de la restauración; antes bien, se considera fuerte y defendida por el afecto popular, al mismo tiempo que solo con destino á las provincias del Norte ya fueron movilizados 30.000 hombres y que comienzan á moverse en el Sur otros Cuerpos de Ejército?

Y como si fuera eso sólo, el señor Vasconcellos, no contento con la movilización de 30.000 hombres en el Norte y de los Cuerpos de Ejército del Sur, quiere aún que los emigrados portugueses sean internados más de 100 leguas de la frontera.

En verdad, para evitar que se pierda la vida de un solo soldado, es demasiado. La verdad, la única verdad, es que la situación creada por la República portuguesa es de todo punto insostenible. La verdad, la única verdad, es que esa situación, aunque los emigrados no hagan un disparo, se desmorona cualquier día con la ruina financiera, con la anarquía terrible, con la más espantosa desorganización, de que no hay ejemplo en Europa. La verdad, la única verdad, es que la República se siente impotente, maniatada y abatida.

Y por eso llama la filas á millares de reservistas, organiza numerosos batallones populares, aprisiona á medio Portugal y todos los días reclama que sean internados unos cientos de emigrados. La verdad, la única verdad, es que la República, ella, sólo ella, creó esa situación, de la que tiene exclusiva responsabilidad. La República llama á las filas á 100.000 soldados. El dinero que esto cuesta y, el sacrificio enorme que esto representa para un Tesoro exhausto, todo el mundo lo puede calcular. La República, creyendo esto poco, todavía organiza en todas las capitales de las provincias batallones populares, y como si esto no fuera suficiente, la República encarcela á medio mundo. Son prisiones constantes, son prisiones diarias. Las cárceles están llenas. La República no consiente un murmullo, un silbido, en todo el país. No existe un solo periódico de oposición.

Todos están suprimidos. Prohibió á los mismos periódicos demagogos que hablasen de la salud del ministro de Justicia [Espantosa tiranía] Y ahora prohíbeles que hablen del movimiento de tropas. En fin, para concluir, y como si todo esto fuera poco, la República quiere más todavía... que desaparezcan de la frontera todos los

emigrados, y aun después de esto, el señor Vasconcellos se atreve á afirmar ante el pueblo español, por mediación de un periódico de gran circulación, que... la República se considera fuerte y defendida por el afecto popular.

La República muere, y muere sin disparar un tiro; no es necesaria la lucha; muere por su terrible anarquía, por su desastrosa desorganización, por su ruina financiera, que es inminente y en breve será fatal. En fin, muere por su formidable incapacidad.

Todo el país recibió á la República con benevolencia, dispuesto á aceptarla y apoyarla si ella fuera un Gobierno de orden, de moralidad y de libertad como se deseaba. Ella tuvo la suprema habilidad, nuzca vista, de herir todos los sentimientos: los sentimientos de familia, los sentimientos de propiedad, los sentimientos de religión, los sentimientos de libertad y, más ó menos, todas las clases. Ella tuvo la suprema habilidad de inaugurar en Portugal, en nombre de la democracia, la más famosa tiranía demagógica que se conoce en la Historia moderna. En una palabra: ella quiso entregar, atada de pies y manos y amordazada á la escoria de las calles de Lisboa, una nación entera. Era imposible. Había de estallar. Los que hicieron las más ruidosas manifestaciones acerca de la ejecución de Ferrer, contra la España bárbara, como ellos la llamaban, insultando hasta provocar en Portugal la protesta de los españoles honrados y de todos los periodistas-portugueses que apreciaban la amistad de España, son los mismos que ahora, después de haber suprimido todos los periódicos de oposición y de haber abierto un período electoral sin la más insignificante libertad de imprenta, y sin la más insignificante libertad de reunión, después de haber dictado la ley electoral más vergonzosa que jamás se dió en país civilizado, después de haber llegado al extremo de tiranía de prohibir que se hablase de la salud del señor Alfonso Costa, ahora incita á la multitud ignorante y fanática, por medio de *O Mundo*, órgano del señor ministro de Justicia, á la venganza en las familias de los emigrados, y por palabras del ministro del Interior, que era en tiempos de la Monarquía un gran demócrata, prometió, en la Constituyente fusilar á los conjurados. Ejecutar á Ferrer después de un juicio regular en armonía con las leyes existentes, no discutimos si buenas ó malas, como no discutimos tampoco la justicia ó injusticia de la condenación, era motivo para lanzar en las calles, en los Comicios y en la Prensa insultos sangrientos contra España.

Mas envenenar y martirizar en las prisiones, restablecer la pena de muerte para delitos políticos, ó por lo menos amenazar oficialmente en plena Cámara con el fusilamiento á los que se revolucionaren y negar todos los derechos y pisar todas las libertades... es pura doctrina democrática. La República sucumbe; no sabemos si con ella sucumbirá Portugal. Pero no sucumbe por la guerra de sus adversarios, sucumbe por su propia obra, por su formidable incapacidad. Que la Monarquía cometió errores y crímenes sería una injusticia negarlo; mas la República, en el corto plazo de ocho meses, redimió todos los errores y todos los crímenes monárquicos. Esto es la gran verdad. Y para terminar, dos palabras nada más. El señor Augusto Vasconcellos es un hombre inteligente, un hombre correcto y sensato. Un doble motivo para lamentar que el fanatismo político, ese horrible fanatismo cepez de todos los excesos y de todos los crímenes, oscureciese por momentos su inteligencia y el brillo de su carácter. Este diplomático, hablando del



Los periodistas y el "Vivillo,"

—D. Joaquín. Nuestros periódicos esperan verse honrados con su firma.
—Ahora no puedo. Cuando acabe mis memorias hablaremos.

capitán Paiva Couceiro, le llama *des-equilibrado*. Ya sería descortés en la boca de un ministro plenipotenciario tal palabra para un adversario honrado. Mas conociendo el Sr. Vasconcellos muy bien la apoteosis que los periódicos republicanos hicieron del Sr. Paiva Couceiro, sabiendo que *A Lucha*, órgano de su íntimo amigo el ministro de Fomento, llegó á exclamar: «Entrégueme á Paiva Couceiro, y en cambio les daremos todos cuantos hasta ahora están adheridos á la República», sabiendo que el señor Paiva Couceiro podría ser todo cuanto quisiese en el nuevo régimen y que se colocó en rebelión, no para ganar más en la Monarquía, sino únicamente para expulsar esa oligarquía atemorizada de las libertades españolas y de la honra é intereses del país, esa descortesía alcanza proporciones que nos abstenemos de calificar. El criterio del noble pueblo español lo sabrá sin duda apreciar y castigar.

HOMEN CHRISTO

Políticas

Agrupación Escolar Tradicionalista de Barcelona

Certamen científico-literario. — Tradición y Ciencia han constituido siempre el lema de nuestra primera entidad escolar tradicionalista. Las ramas científicas necesitan del vigor y de la energía que la tradición nacional, hija de la fe y de la patria, les comunica para producir frutos de progreso y de paz social. La Tradición Española, en cambio legítima encarnación de lo que todas las generaciones han sentido y realizado, recibe nueva luz de la ciencia moderna. Por esto y para seguir la corriente emprendida desde el primer momento por nuestra ya robusta Asociación escolar, hemos organizado el presente Certamen científico-literario, en el que se ha procurado el enlace del ramo de oro de las bellas letras con la corona de laurel de la ciencia bajo todos sus aspectos. Acuden á él todos los tradicionalistas de España (especialmente los escolares), á quien todos aguarda, para dárles estrecho abrazo de amor y de paz. LA JUNTA.

TEMAS Y PREMIOS

Tema I: «Estudio crítico-literario de *Blanquerna*, de Ramón Llull.

Premio: Objeto de arte ofrecido por el Excmo. señor Duque de Solferino, Jefe regional de Cataluña.

Tema II: «Labor pedagógica de Dom Bosco.»

Premio: Obras de pedagogía del reverendo P. Ramón Ruiz Amado, S. J., ofrecidos por el propio autor.

Tema III: «Monografía sobre alguna de las principales manifestaciones del arte románico en Cataluña.»

Premio: Objeto de arte ofrecido por don Estanislao Segarra, abogado.

Tema IV: «Dinamismo del hígado.» Premio: Onza de oro ofrecida por el Círculo Tradicionalista de Barcelona.

Tema V: «Estudio químico farmacéutico del hígado.»

Premio: Cincuenta pesetas ofrecidas por el Rdo. don Ramón Valls, párroco de Nuestra Señora de las Mercedes.

Tema VI: «Monografía sobre alguna institución política ó político-social de la España de la Edad Media.»

Premio: Del Excmo. Sr. don Manuel de Bofarull, senador del Reino: su magnífica obra en 2 tomos elegantemente encuadernados: «Código civil español, anotado y concordado con arreglo á la legislación española y los Códigos extranjeros.»

Tema VII: «Si la escuela bisexual (al como se admite en la legislación española) debe ser regida por maestro ó maestra.»

Premio: Objeto de arte ofrecido por un admirador de la obra de la «Agrupación».

CONDICIONES

1.º Todos los trabajos han de ser inéditos y remitidos antes del 10 de Octubre próximo al señor Secretario del Jurado (Riera de San Juan, 22, pral).

2.º Todos los trabajos deberán ser enviados bajo sobre cerrado, al que acompañará otro pliego conteniendo el nombre del autor y en el sobre el tema del trabajo.

3.º La «Agrupación Escolar Tradicionalista» se reserva por un año la propiedad de los trabajos publicados.

4.º A criterio del Jurado se concederán accesos á las composiciones merecedoras de ello.

5.º El acto de la repartición de premios, al que se pretende dar extraordinaria solemnidad, tendrá lugar (D. m.) en una de las fiestas de los últimos días de Octubre ó primeros de Noviembre.

Forman el Jurado: Presidente: Dr. don Juan de Dios Trias y Giró, Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona.

Vocales: Dr. don Martín Vallejo y Lobon, Catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona.—Doctor don José M. Pericas, arquitecto.—Don Domingo Ventalló, doctor en Farmacia.—Don Estanislao Segarra, abogado y publicista.—Don José M. Marqués, doctor en Filosofía y Letras y ex-presidente del «Gremio de Professors particulars de Catalunya.»

Secretario don José M. Cich, doctor en Derecho y presidente de la «Agrupación Escolar tradicionalista.»

En Bahías

El Patronato Obrero Tradicionalista de Bahías celebrará la fiesta conmemorativa de D. Jaime de Borbón, con los siguientes actos:

A las 10 de la mañana, Oficio solemne en la Iglesia Parroquial.

A las 2 de la tarde, Concierto Orquestal en el local social.

A las 8 de la noche, Sardanas frente al mismo, calle Angel Guimerá.

La Mancomunidad

Con asistencia de los diputados que indicamos en nuestra edición anterior, tuvo lugar anteaayer, en el palacio de la Generalidad de Barcelona la anunciada reunión para tratar de la organización de la Mancomunidad Catalana.

La sesión, que fué presidida por el Sr. Prat de la Riba, fué secreta y terminó á las dos y media de la tarde, facilitándose luego de los acuerdos adoptados, la siguiente nota oficial:

1.º Rectificar en las representaciones que ostentan el propósito de constituir una mancomunidad de las cuatro Diputaciones catalanas, compuesta de diputados provinciales, con una comisión ejecutiva designada por la misma mancomunidad.

2.º Que ésta tendrá por objeto, por lo menos, atender á los servicios de obras públicas, beneficencia y cultura que interesen á las cuatro provincias, sin menoscabar de los actuales derechos de las Diputaciones; recabando para ello del Estado la parte de funciones necesaria de las en ejercicio como los medios económicos, como compensación de la prestación de dichos servicios; y

3.º Designar á los presidentes de las Diputaciones de Barcelona, Tarragona, Gerona y Lérida para que, constituidos en ponencia, redacten á la mayor brevedad y previa información pública el proyecto detallado de la mancomunidad en su organización y atribuciones, funcionamiento y medios económicos, cual proyecto se comunicará á los demás delegados de las Diputaciones, que se reunirán oportunamente para su discusión y aprobación.

A última hora se reunió la ponencia.

Varias

La *Gaceta* publica anteaayer una Real orden dirigida á la Presidencia del Consejo por el ministro de Hacienda, recordando el cumplimiento de la ley de contabilidad que mantiene el principio general de que son únicamente obligaciones exigibles del Estado las que se comprendan en la ley anual de presupuestos ó se reconozcan como tales por leyes especiales, y reproduce la de 29 de diciembre de 1903 disponiendo que el gobierno no podrá modificar los servicios ó crear otros nuevos, ni aun dentro del crédito legislativo otorgado para cada uno, y añadiendo que no podrán contraerse obligaciones cuyo importe pueda exceder del crédito legislativo, siendo nulas aquellas que infrinjan esta disposición.

Ese precepto no se cumple con el debido rigor, pues existen obligaciones que carecen de crédito legislativo y se detallan en la siguiente forma: 1908, 6.943.045 pesetas; en 1907, 13.786.494; en 1906, 3.689.061.

No se comprenden los años 1909 y 1910, porque para ellos no ha sido concedido ninguno de estos créditos. Esto no quiere decir que no se hayan solicitado; por el contrario, se han estado tramitando diferentes créditos que as-

cedían a la importante suma de pesetas 10.625.854'90. En lo que va de año se han concedido pesetas 429 735'60, siendo frecuente la reorganización y su creación de servicios, en contra de lo que dispone la ley actual de presupuestos y el artículo 22 de la de 29 de diciembre de 1909, que derogó el artículo 25 de la de 1.º de agosto del mismo año.

Se han creado, pues, servicios nuevos, se han reorganizado los existentes y se han nombrado funcionarios, para lo cual no estaba facultado el gobierno, habiéndose hecho, además, en forma deficiente. Para cortar estas anomalías y, con ellas las perturbaciones que trae consigo el otorgamiento de créditos extraordinarios, gravando los presupuestos anuales, y para evitar la funesta herencia que se lega a gobiernos sucesivos, entorpeciendo su marcha normal y el natural desenvolvimiento de la administración, se dispone que en lo sucesivo no se proceda al reconocimiento de obligaciones, sin existir suficiente crédito para atenderlos, cumpliéndose así los preceptos contenidos en la novísima ley de contabilidad, fecha 1.º del actual; de lo cual resulta que queda bien sentado el criterio de no reorganizar ni crear nuevos servicios, sin que haya un remanente en el presupuesto que permita cubrir su importe, evitando, al propio tiempo que en la liquidación de los presupuestos anuales exista el déficit motivado por necesidades imprevistas.

La Mañana sostiene que la indisciplina en Portugal, digan lo que quieran los periódicos republicanos y afirme lo que quiera el señor Vasconcellos es una realidad. Pueden citarse, dice, varios casos, entre ellos el siguiente: «En Coimbra se amotinaron hace días los soldados, reclamando el abono de haberes y la mejora del rancho, sin que se pudiera reducirlos a la obediencia. Los amotinados se apoderaron de los depósitos de armas y municiones y se disponían a salir a la calle cuando se presentó el gobernador militar y dió órdenes para que quedaran satisfechos.

Nada faltó para que en Coimbra estallase una sublevación militar, que hubiera degenerado en anarquía sangrienta. Los soldados están envanecidos con su triunfo y no perderán la ocasión para obtener otro en la forma que sea. En Coimbra, añade, a la sublevación del ejército es fácil que siguiera una contrarrevolución, pues las autoridades cometen toda clase de excesos y son encarcelados los oficiales de quienes se sospecha que no simpatizan con la república.»

Episodios carlistas

Continuación de la victoria de Alpens.

Llegan al Infante noticias fidedignas de que Cabrinety se encuentra en Prats de Llusanés, en cuya población se propone atacarle, cueste lo que cueste y por sorpresa y de noche apoderarse de dicha columna y acabar de una vez con enemigo tan temible. Las sorpresas bien hechas y llevadas a feliz término, quitan e mas de la mitad el valor del enemigo y dan aliento extraordinario al que, convencido de que dará feliz resultado, sorprende a su contrario; esta táctica es buena en cualquier ejército, pues disminuye notablemente las bajas, que por necesidad ha de haber en todo ataque, pero indispensable entre nosotros por carecer, como otras veces he dicho ya, hasta de más preciso para una campaña. Debido sin duda a todas estas causas, resolvió don Alfonso en connivencia con los jefes carlistas y mas que de ninguno de Savalls y Auguet, lanzarse, entrada la noche, sobre Prats de Llusanés, en cuya población, parecía querer dormir la columna enemiga. Al objeto se colocaron en el barrio de Alou poco distante de Alpens algunas fuerzas carlistas, aguardando órdenes superiores para entrada la noche; y enviaron una pareja de caballería en observación a la posada de Vila del Boy.

Aquí se vió claramente el poder de la Providencia y que el hombre propone y Dios dispone, pues apenas tomadas todas precauciones, tuvieron los carlistas la suerte de coger dos confidentes ó espías de Cabrinety, que enviaba como exploradores y saber con certeza por la pareja de caballería nuestra, que el jefe enemigo con su columna se dirigía a Alpens.

El plan antes premeditado de sorprender la columna se vino por tierra, pero no dejó de ser aceptable y con visos de buen resultado, al saber que el enemigo, casi del todo ignorante de la emboscada preparada por los carlistas, se dirigía a Alpens con toda seguridad,

pues los confidentes que él mismo como precaución había enviado, estaban ya en poder de los carlistas, incapacitados por lo mismo de dar respuesta a Cabrinety de que el enemigo estaba lejos y que por lo mismo nada tenía que temer, circunstancia esta que favoreció notablemente a los nuestros para que, prevenidos y estratégicamente escalonados, pudieran dar el alto al enemigo cuando menos él pensaba y sorprenderlo casi por completo al entrar Cabrinety en el pueblo de Alpens.

A este objeto se mandó a Arguet con su bizarro batallón a encerrarse en el pueblo, antes que llegara el enemigo que estaba ya cerca y tomase las casas como base de defensa. Movido Cabrinety de su orgullo y amor propio corre con precipitación hacia el pueblo, llegando casi simultáneamente con las fuerzas carlistas, cuya vanguardia compuesta de algunos trabucaires dá con una descarga el alto a la vanguardia republicana, que la formaban capayos de Solsona, los cuales, heridos ó muertos en su mayor parte, siembran el desmayo en sus filas y producen gran ánimo a los carlistas, sirviéndoles muy oportunamente de señal de combate que con verdadero encarnizamiento se emprende en aquellos instantes. Cabrinety tenía más fuerzas que los carlistas pues disponía de tres batallones de cazadores, dos piezas de artillería y 70 caballos, en total 1500 hombres; así que al verse detenido, se empeñó, confiando con su número en apoderarse del pueblo y hacer retirar a los carlistas, que aunque en pequeño número, tenían ocupadas algunas casas. No pudieron los jefes carlistas estar más acertados en la distribución de sus fuerzas; había llegado la hora destinada por la Providencia de cabar con Cabrinety. Verdad es que la situación de Alpens es mala por estar rodeada de montes que, formando una sola cordillera, la envuelven por todas partes. Solo tienen entre desfiladeros, dos selidas, una a Prats de Llusanés y otra a Borredá. Savalls aprovecha estas circunstancias diestramente y mientras Auguet con su acostumbrado valor, sostiene el ímpetu de la columna en el pueblo, manda a Puigvert, con el 3.º y 4.º de Girona a cortar la retirada a Prats y al 1.º de Barcelona a las órdenes de Camps, envía a cerrar el paso a Borredá. Los zuevos y el 1.º de Girona quedan de reserva y luego van a reforzar a Auguet. Cabrinety con parte de su fuerza, se apodera de algunas casas y sostiene la lucha en el pueblo, mientras la otra parte de su columna, dividida en dos secciones, trata de franquear los caminos de Prats de Llusanés y Borredá para abrirse paso. Divididos en tres grupos los soldados no pueden sumar sus fuerzas y los carlistas logran, intarpionándose entre unos y otros, aislarlos completamente.

El grupo de soldados que trataba de tomar el camino de Borredá, agotadas sus municiones, habiendo sufrido muchas bajas y viendo que no era posible abrirse paso, se rinde prisionero. Los carlistas, con muy buen acierto, envían a la carrera parte de las fuerzas que tenían allí a reforzar el camino de Prats y otra parte, a las órdenes de Sabster, a Alpens donde además llegan los zuevos. La lucha se sostiene en el pueblo durante muchas horas; los soldados completamente encerrados, tratan de abrirse paso, pero en vano, porque sus salidas son siempre rechazadas; estos soldados acostumbrados siempre a ganar y nunca a perder, a ir siempre adelante y nunca volver atrás, a correr siempre tras los que huyen y nunca a verse precisados a defenderse de los que con bravura los atacan, pierden el ánimo, decae su valor y sobre todo cuando en un esfuerzo desesperado para no caer prisioneros, les cae mortalmente herido Cabrinety, se desaniman casi por completo y si bien es verdad que se resisten por un rato, acaban por rendirse a discreción a las dos de la madrugada.

Los soldados que querían huir hacia Prats de Llusanés, acorralados por nuestras fuerzas carlistas, tuvieron que desistir de su empeño, mas que mas viéndose del todo aislados de sus compañeros y aunque de momento no tuvieron noticia de la muerte de su jefe, no obstante consideraron llegada la hora de deponer las armas y rendirse. Toda la columna con artillería y caballería quedó en poder de las tropas leales. Solo un comandante con algunos

soldados se letró escapar de aquella terrible jornada para llevar la noticia del desastre a toda España. Así acabó Cabrinety, que durante largos meses había sido el estorbo de los carlistas y que con su incansable constancia y el valor poco común de sus soldados, corriendo tras de nuestras partidas especialmente de la de Savalls, impedía del todo nuestra organización y disciplina y nos obligaba a hacer una guerra insostenible por cualquiera que no hubiera tenido nuestros ideales, pues a la par que muchas veces ni comer podíamos, era causa con su incansable persecución, de no poder ni siquiera de tanto en tanto, cambiarnos la ropa sucia, harapienta y destrozada.

UN VETERANO

GENERALES

Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al Juzgado municipal de Riudarenes el v. cino de Santa Coloma de Farnés José Bosch Pastells y por infracción de la ley protectora de aves lo ha sido el de Ribas el vecino de Pardines Juan Freixas, a quien le fué ocupada una jaula con 15 pájaros.

La benemérita de Ribas sorprendió en la calle de San Quintín de aquella población, el pasado miércoles, a un sujeto que llevaba un bulto sobre la espalda y como sea que infundiese sospechas, fué perseguido dándose entonces a la fuga e introduciéndose en el río Freser sin que pudiera dársele alcance. En su huida dejó abandonado el bulto de referencia, que era un saco dentro del cual había una cabra montesa muerta de un disparo de arma de fuego.

En el concurso verificado en Madrid y en esta Delegación de Hacienda el día 12 del actual, para el arriendo de la cobranza de las Contribuciones de esta provincia, fué adjudicada tal cobranza a don Esteban Roca, de Figueras.

Este año la Fiesta del Pez se celebrará en Bañolas durante los días 15, 16 y 17 de Agosto. Debido a la amabilidad del director del Parque Zoológico de Barcelona señor Darder, alma de la fiesta, podemos ofrecer a nuestros lectores, íntegro, el programa acordado; es el siguiente:

Día 14.—Llegada a Bañolas de las autoridades superiores de la provincia, representantes del Ayuntamiento de Barcelona, de la Junta municipal de Ciencias naturales, comisionados de entidades y corporaciones populares, agrícolas e industriales, interesadas en el fomento y propagación de la Piscicultura catalana.

Día 15.—A las siete de la mañana, concurso de pescadores en el Estañol del Vibá, organizado por la sociedad La Carpa, concediendo importantes premios en metálico y objetos de arte; a las ocho, almuerzo piscatorio en Porqueras, servicio especial de canoas-automóviles de Bañolas a Porqueras; a las diez, oficio solemne en la iglesia parroquial de Santa María de los Turers; a las once, sardanas en la plaza de la Constitución; a las tres de la tarde, sardanas largas en la plaza de los Turers; a las cuatro y media, grandes regatas en el lago por el Real Club de Barcelona.

Noche: teatros, bailes de sociedad, cines, conciertos, etc.

Día 16.—A las diez de la mañana, apertura del Laboratorio Ictiológico municipal, cuya ceremonia se celebrará en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales; *vermouth* de honor a los invitados; a las cuatro y media de la tarde, Fiesta del Pez, organizada por la Junta municipal de Ciencias Naturales de Barcelona; lanzamiento en el lago de millares de peces en grandes globos de cristal, asistiendo al acto todos los alumnos de ambos sexos, de las escuelas públicas y particulares de Bañolas, la colonia escolar de Barcelona, las autoridades y representaciones, prensa, tripulaciones y demás invitados a dicha festividad. Los niños cantarán el Himno del pez y se les obsequiará con una merienda. A las seis, regatas en el lago por *amateurs* y *señoritas*; a las ocho de la noche, baile

de gentileza. Durante esta elegante festivo se iluminará Bañolas con profusión de fuegos de bergala de todos colores. A las diez, fiesta nocturna en el lago, simulando un gran combate naval, precedido de una cabalgata a la que concurrirán unas cuarenta embarcaciones debidamente iluminadas y adornadas, según épocas y países.

El lago de Bañolas estará espléndidamente iluminado por numerosos y artísticos tenderos colocados en la ribera. En los paseos de circunvalación se establecerán bars, cafés, restaurants y toda clase de puestos de venta de refrescos y bebidas.

Durante la noche, bailes de sociedad, teatros y cines.

Día 17.—A las doce, fiesta de beneficencia, organizada en honor de los albergados en los establecimientos de beneficencia de Bañolas.

Tornaboda general, sardanas y bailes de despedida.

Durante las fiestas se aumentará el servicio, entre Girona y Bañolas, con tres automóviles. En Bañolas funciona ya una comisión encargada de facilitar cuantos informes deseen los que quieran visitar la linda villa ampurdanesa.

La Comisión organizadora de la VI Exposición Internacional de Arte en Barcelona ha tomado el acuerdo de honrar la memoria de nuestro gran paisajista Joaquín Vayreda colocando una lápida con una artística corona de bronce en la tumba que en Olot—tierra natal de Vayreda, inmortalizada por su pincel,—guarda los restos mortales del ilustre pintor. El mes próximo se efectuará el acto, dando al mismo la mayor solemnidad.

¿Cómo olvidar que en la actual Exposición barcelonesa la sala Vayreda ha sido la más visitada, la que ha tenido mayor número de admiradores? ¿Cómo olvidar tampoco que gracias a él Cataluña ha hecho un gran papel en el certamen?

Además, se levantará en los jardines del Palacio de Bellas Artes de Barcelona un sencillo monumento con el busto de Vayreda, para que su nombre viva imperecedero en las generaciones futuras. Foxá, el ilustre escultor y director de la Escuela provincial de Bellas Artes, se ha encargado de modelar el busto y dicho está que su obra será digna de su nombre y del paisajista, desgraciadamente desaparecido del mundo de los vivos.

Se ha señalado para el 19 de agosto próximo, a las 11, la adjudicación en pública subasta de las obras de construcción del trozo 3.º de la carretera de Arbúcies a Vich, en esta provincia, cuyo presupuesto de contrata es de 301.976'18 pesetas.

Locales

El Montepío de Dependientes del Comercio, Escritorio e Industria, celebrará junta general reglamentaria mañana, domingo, a las 3 de la tarde, en su local social: Progreso, 7, 1.º.

Se ha publicado el balance del primer semestre de fundación de la Cooperativa Obrera de la Asociación «La Amistad» del que resulta un beneficio del 4 por ciento de 9000 ptas. a repartir entre los socios numerarios y supernumerarios.

Para consolidar—según rezan las proclamas—la obra comenzada, se ha hecho un llamamiento a las clases obreras para que concurren al importante *Mitin* que dicha entidad ha organizado para mañana domingo, a las 3 y media de la tarde, en el local social de la misma, en cuyo acto se desarrollará el siguiente programa: «Historia del Cooperativismo», «Beneficis que les Cooperativos reporten a la clase obrera», «Influencia de les Cooperativos en la solución del problema social», y todos aquellos asuntos relacionados con la Cooperativa y por ende con la clase obrera.

Para tal acto se cuenta con el concurso de la «Federació de Cooperatives Catalana Balear», que delegará algunos miembros de diferentes cooperativas de Cataluña, y tomará parte en el mismo, entre otros, el abogado de Barcelona y Presidente de la «Federació» señor Ripoll.

Terminado el *mitin* se distribuirá a los socios presentes el dividendo que les corresponda.

DON ENRIQUE ROCA PINET, médico cirujano, del Hospital (sección de partos) y Hospicio provinciales, comunica a su clientela haber trasladado su despacho a la Plaza Constitución 9-2.º a la CALLE CIUDADANOS NÚM. 15-1.º 2.º (Consulta.—Mañana: de 11 y media a 1.—Tarde: de 6 a 8.—Festivos: De 11 a 1.)

Acompañado de su respetable y dignísima señora, encuéntrase veraneando en los Baños de Ribas (Hotel Montgut) nuestro querido amigo y correligionario el ascendido de esta capital don Fernando Casadevall Rosés.

Nuestro particular amigo el ilustrado médico don Enrique Roca Pinet nos comunica, en atenta carta haber trasladado su despacho a la calle Ciudadanos núm. 15, 1.º, 2.º.

Agradecemos al amigo el ofrecimiento que nos hace de su nuevo domicilio.

Pasando en la tarde de anteaayer por encima de la baranda de la Rambla de Pi y Margall el niño Enrique Giner, de 9 años de edad, habitante en la calle del Camer, núm. 11, 2.º, resbaló y cayó al río Onyar, no sufriendo otro percance que el susto y remoción consiguientes.

Véase en cuarta página CAMBIOS facilitados por la casa bancaria Viuda de A. Maten, con detallado movimiento de Bolsa, y anuncio de EL NORTE.

En el dispensario municipal fueron curados anteaayer por el médico señor Casadevall, los jóvenes José Roca, de 15 años de edad, habitante en la plaza del Marqués de Camps, y Francisco Roca, de 18, que vive en la calle de las Bellesterías, núm. 24, bajos, el primero de los cuales presentaba una herida contusa en la región frontal izquierda producida por una caída y el último una de incisa en la pierna derecha ocasionada por los cristales de una botella rota al caerse también en la plaza de la Independencia.

Anteaayer fueron retirados del cauce del Onyar, frente la calle del Carmen, y echados al carro de la limpieza pública varios perros, gatos, conejos etc. etc. muertos que habían sido arrojados por los vecinos de dicha calle sin reparo alguno para la salud pública.

Por medio de pregón ayer se hizo público que desde las 10 a las 12 de la noche pueden depositarse en el arroyo toda clase de basuras que pasarán a recoger en dichas horas los carros de la L. P. M.

Gabinete y Clínica Odontológica de Camilo Fontbarnat y Rouza.—Progreso, 4, pral.—Montados con todos los adelantos modernos; único en su clase.—Se construyen toda clase de aparatos dentales como también las diversas reparaciones de ellos; se hacen toda clase extracciones sin dolor; se curan las enfermedades de la boca; se limpian los dientes y se verifican las distintas orificaciones y empastes, como también se colocan toda clase de coronas, garantizando su buen éxito. Teléfono número 205.

Nuestro paisano el celebrado tenor de ópera don Amador Femadas y Bianxart ha contraído matrimonio en Barcelona con la distinguida señorita Francisca Aldobó y Taulé.

Reciban los jóvenes esposos y sus respectivas familias nuestra enhorabuena.

Anteaayer falleció el conocido industrial de esta ciudad don Francisco Biguè, habiendo tenido lugar en la tarde de ayer la conducción del cadáver a su última morada, a cuyo acto asistió numerosa concurrencia.

Testimoniamos a la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha ingresado en la cárcel para cumplir quinceña el joven Serafin Montserrat Garreta, de 17 años, natural de Tarrasa (Barcelona), detenido ayer en esta capital por cometer inmoralidades en la vía pública.

Programa de las sardanas que la orquesta «Art Gironí», ejecutará hoy sábado en el Café de Novedades de 9 a 11 y media noche. Flor de nit, Bassil; Vidamor, Serra;

En las oficinas de la administración de contribuciones de esta provincia se hallan de manifiesto, para que puedan ser examinados por los contribuyentes, a los efectos de las reclamaciones oportunas, los apéndices al amillaramiento de rústica y del de edificios y solares.

RELIGIOSAS

En la iglesia del Hospital provincial de esta ciudad tendrán lugar el próximo martes los siguientes cultos:

De las 8 de la mañana a las 9 misa. A las 10 solemne Oficio.

Por la tarde, a las 6, solemne función religiosa, canto del Santo Rosario, sermón por un P. Misionista, finalizando con el canto de los gozos del Santo.

DE AQUI

Impresiones

Según informes que he adquirido que son muy ciertos y fidedignos; está la... cosa bastante... fea, entre nosotros y los... vecinos. Opinan unos que ha de haber palos, otros opinan que han de ser tiros, y otros opinan que no habrá nada, entre... nosotros y los... vecinos.

De Zaragoza, dice un amigo que ha terminado todo aquel lío, que todo marcha por buen camino, que ya no hay nada y que ha quedado todo tranquilo.

Hay quien opina que el agua de este pueblo no está muy limpia; y se dan casos de verse los *microbios* entre los... vasos. Esos gussones suelen decir las cosas por *aprensiones*; pero es lo cierto que aquí, hasta la fecha, nadie se ha muerto.

El estar en la Rambla, al dar las doce, es lo mismo que estarse dentro de un monte; pues a tal hora no queda encendida ni una farola. Eso es muy justo y aun necesario, para evitar el *reuma* ó el *constipado*; también es bueno, y hasta prudente, por que a nadie conviene cierto *releante*. EL OTRO

Día religioso

SANTORAL JULIO 22 San Cirilo, ob y cf.

Sábado.—Santa Cirilo, ob. y cf.; Teófilo, pretor y mártir; Platón, m.; Dabio, pbro. y cf.; y Santa María Magdalena, p.

Cuarenta Horas.—En la iglesia de la Congregación. Por la mañana desde las 8 a las 1 y media y por la tarde desde las 6 y media a las 8 y media.

APOSTOLADO DE LA ORACION Primer grado JULIO

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad. La Religión y moral en los Estados Unidos.

ORACION PARA ESTE MES ¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las faltas que se os hacen y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, por la conservación y extensión de la fe y de la moral en los Estados Unidos.

RESOLUCION APOSTOLICA Orar y ofrecer obsequios a Dios por la Intención recomendada. MAÑANA Domingo.—Liborio, ob. y cf.

Telegráficas y Telefónicas

Extranjero

Paris 21

Cuarentena

Gibraltar. — La Junta de Sanidad ha establecido cuarentena para las procedencias de Marsella.

Calástrofe en una cantera

Roma. — En una de las canteras de mármol, de Carrara, ha ocurrido un hundimiento, sepultando a catorce obreros, diez de los cuales habían muerto ya, cuando han podido ser extraídos.

Huelga fracasada

La huelga de los obreros de los tranvías eléctricos ha fracasado. Muchos de ellos han reanudado ya el trabajo.

La normalidad del servicio quedará restablecida hoy.

Agitación en Persia

Dícese que en la sesión que celebró ayer el Parlamento persa, se autorizó al Gobierno para proclamar el estado de sitio en aquellas ciudades que se crea conveniente.

Han sido movilizados algunos batallones de voluntarios para salir al encuentro del antiguo shah y obligarle a abandonar de nuevo el país.

El jefe de policía permanecerá en Teherán para asegurar el mantenimiento del orden.

Se espera en la capital la llegada de numerosas fuerzas.

Escuadra inglesa

Londres. — La división naval inglesa, compuesta de cinco acorazados y cruceros y un contratorpedero, que actualmente se halla en Corfú, llegará el día 1.º de Agosto a la rada de Hyères, en donde permanecerá hasta el día 4, saliendo en seguida para Villfranche.

Porfirio Diaz

El antiguo presidente de la República mexicana visitó ayer el Museo de los inválidos.

Al mostrársele la espada del vencedor de Austerlitz, la besó respetuosamente.

Huelga de blanqueadores

Londres. — Los blanqueadores huelguistas atacaron ayer noche a los blanqueadores chinos en Cardiff.

Se temen serios conflictos.

Justicia revolucionaria

Se dice que un tribunal revolucionario juzgó ayer al sindicalista militante Metivier, quien confesó que desde hace tres años está en relación con la policía, mediante un sueldo mensual de 250 francos.

Contra el sabotaje

Los registros efectuados en las casas de muchos sindicalistas, han dado por resultado la ocupación de documentos muy importantes que permitirán descubrir a los autores de los recientes atentados cometidos en las vías férreas.

Una bomba por correo

Bruselas. — Dirigido a uno de los jueces de esta ciudad ha recibido la administración de ferrocarriles un paquete declarado en calidad de confitería.

El destinatario del paquete sospechó del envío y ordenó que se abriese con toda clase de cuidado.

Esta precaución evitó una catástrofe que en realidad constituía el paquete una verdadera máquina infernal de las llamadas «de tiempo».

Madrid 21

La "Gaceta"

Publica lo siguiente:

Decreto sacando a pública subasta entre personas ó entidades españolas la construcción en Santa Isabel de Fernando Poo de una casa Gobierno, un edificio para escuela y otro para Juzgado, Registro y Notaría.

Anunciando hallarse vacantes varias notarías, entre ellas las siguientes:

De 2.ª clase al turno de antigüedad, la de Granollers, distrito de Barcelona.

De 3.ª clase al turno de antigüedad: una en Arbuñás, distrito de Santa Co-

loma de Ferrer; otra en Cassá de la Selva; distrito de Gerona; otra en Darrius, distrito de Figueras.

También se anuncian vacantes de varios Registros de la propiedad, ninguno de Cataluña.

Anunciando que existen casos de cólera en el puerto de Soncauldak (Mar Negro) y en las poblaciones del interior de la Anatolia, principalmente en Antaro y Chivas.

Anunciando haber ocurrido casos de peste bubónica en el distrito de Narin en la estepa de Kirgis, al Nordeste de Astrakán (Ru.).

Circular sobre la remisión por los alcaldes de hojas estadísticas semestrales de vacunación y revacunación.

Espanoles fallecidos

El cónsul de Marsella comunica el fallecido de Ana Rigal Morató, de San Felix de Guixols, y José Alier, de Barcelona.

De Obras públicas

En el personal de ingenieros de Obras públicas ascienden a jefes de negociado de primera clase, don Marcelo Sarasola, supernumerario, y don Bienvenido Oliver Ramos; a id. de segunda clase, don Vicente Sala y Téllez, don Francisco Estrón y Blanco, ambos supernumerarios, y don Enrique Domingo Berástegui.

Decreto de Hacienda

El ministro de Hacienda ha enviado a Santander, a la firma de don Alfonso, un decreto prorrogando por seis meses el plazo de vencimiento de las obligaciones del Tesoro, emitidas en Agosto último.

Billetes recogidos

Las series de billetes del Banco de España mandadas recoger, son las siguientes:

De 25 pesetas, emisión de 1.º de Julio de 1894.

De 25, 50 y 100 pesetas, de la de 1.º de Octubre de 1886.

De 25, 50 y 100 pesetas, de 1.º de Junio de 1889.

Y de 25 y 100 pesetas de la emisión de 24 de Julio de 1894.

El impuesto sobre los billetes de toros

La Comisión correspondiente de la Diputación provincial, ha estudiado ya el recurso de agravios formulado por el empresario de la plaza de toros señor Mosquera, contra el arbitrio municipal sobre el precio de los billetes de las corridas de toros y novillos.

Parece que el impuesto será rebajado al 15 por 100, en vez del 30 que regía desde 1.º de este mes.

Almirante fallecido

Alicante. — Ha fallecido el almirante señor Fiol.

Indulto

Santander. — A petición del obispo de Ciudad Real, don Alfonso ha firmado el indulto del reo Ramón Clemente.

Ferrocarril embargado

Ha sido embargado el ferrocarril de Quintanar a Villacanas, quedando interrumpido el tráfico.

El Consejo de Estado

Dentro de quince ó veinte días se reunirá el Consejo de Estado bajo la presidencia de don Pio Gullón.

Las obligaciones del Tesoro

Se asegura que las obligaciones del Tesoro circulantes en la actitud se prorrogarán por nuevo plazo de tres meses.

Combinación de gobernadores

El Sr. Canalejas prepara una extensa combinación de gobernadores, en la que entrarán muchos de estos funcionarios que han cumplido los dos años de su categoría, como ha ocurrido al de Sevilla, y de cuyas plazas quiere disponer el Gobierno para colocar a otros de sus amigos.

Don Alfonso al extranjero

Mañana irá a Santander el ministro de la Guerra, para despedirse de don Alfonso.

También irá, con el mismo objeto,

desde San Sebastián, el ministro de Estado.

No se sabe si don Alfonso emprenderá el viaje el domingo de madrugada ó el lunes a la misma hora.

Cuando haya salido de Santander regresarán a Madrid el ministro de la Guerra y el de Marina y a San Sebastián el de Estado.

El general Lague llevará a la firma de don Alfonso varios decretos urgentes de su departamento y algunos de otros ministerios.

El hombre de las carteras

El señor Canalejas deseaba ir a Santander a despedir a don Alfonso, pues así lo había convenido con éste; pero no puede hacerlo porque la triplicidad de carteras que desempeña no le deja un momento libre.

Los emigrados portugueses

El jefe del Gobierno ha recibido telegramas de varios emigrados portugueses, exponiendo sus quejas por la orden que se les ha dado de que se internen más en España.

Otros ministros han recibido telegramas análogos.

Nuevo batallón

Cádiz. — En el cuartel de San Carlos, de San Fernando, se está organizando un nuevo batallón de infantería de Marina.

En la oficialidad figuran el teniente coronel don Miguel Vázquez, los comandantes don Camilo Marín y don Juan Ros, el capitán ayudante don Andrés Sánchez Ocaña, el habilitado don José Pardo, el cajero don José Ferol y el abanderado don Pedro Alcantera.

Locos fugados

Cádiz. — De la Casa de Salud fugáronse cuatro locos.

Los loqueros persiguieronlos, reclamando el auxilio de cuantos serenos encontraban.

Estos tocaban los pitos y los trasnochadores huían despavoridos.

La alarma que se produjo fué grande.

Los dementes no han sido detenidos.

Habla Canalejas

Lo de Murcia y Cartagena. El cólera. — En busca de créditos.

El Sr. Canalejas ha quitado importancia al incidente ocurrido ayer en Murcia con los soldados que venían a sus casas, procedentes de Melilla.

La culpa de lo ocurrido no fué de la Compañía ferroviaria.

Se trata de una equivocación, consistente en haber enviado a Murcia soldados que debían enviarse a Alicante.

Esta mañana han sido embarcados en un tren para este último punto.

El ministro de Fomento ha pasado toda la noche en vela hasta dejar solucionado este asunto.

También ha quitado importancia el jefe del Gobierno a lo sucedido en Cartagena con motivo del cambio del alcalde.

Dice que se trata de luchas locales, sin ninguna trascendencia.

Desde luego ha desmentido el señor Canalejas las noticias que se han telegrafiado de tumultos importantes y heridos.

El Sr. Canalejas ha pasado casi toda la mañana conferenciando con los inspectores de Sanidad y estudiando las medidas que hay que llevar a la práctica para prevenirse contra todo peligro de epidemia cólera.

Hoy por hoy en España no hay el menor motivo de alarma, pero el Gobierno quiere agotar todas las previsiones para el porvenir.

El gobernador de Barcelona, asegura que en esa capital no hay nada, desmintiendo la existencia de unos casos sospechosos que se han telegrafiado.

En la reunión que han tenido los inspectores de Sanidad con el señor Canalejas, se han convenido varias circulares preventivas a los gobernadores y autoridades locales.

Se ha examinado también la situación económica, viéndose que sólo se

dispone en Gobernación de unas 130,000 pesetas.

Esta cantidad es insuficiente y ha pensado el jefe del Gobierno en la necesidad de reunir al Consejo de Estado para que le conceda más dinero.

En este sentido ha escrito al presidente de este alto cuerpo, comunicándole que dentro de unos quince días quizás necesitará reunir si no el pleno por lo menos el «quorum» para tomar acuerdo.

Supone el señor Canalejas que un crédito de esta índole no ha de ser discutido.

Ahora bien, necesita la aprobación del Consejo de Estado, porque con la nueva ley de contabilidad han cesado las autorizaciones que tenía el Consejo de ministros para hacer anticipaciones tratándose de determinadas atenciones, entre ellas las de epidemias.

El general Aldave

Melilla. — El general Aldave continúa mejorando.

Lacierva

Murcia. — Llegó el Sr. Lacierva. Marchó inmediatamente al Cabo de Palos, donde se propone veranear.

Muerto por un rayo

Huesca. — En el pueblo de Pordina el vecino Valentín Peños durante una tormenta se asomó a la ventana de su casa.

En aquel momento una chispa eléctrica le partió la cabeza.

También causó grandes daños en el edificio.

Huelga de albañiles

Coruña. — Continúan en huelga los obreros albañiles que trabajan en las obras del alcantarillado.

Piden que se les faciliten botas de agua para trabajar en las zanjas húmedas ó que se les aumente en un 50 por 100 el jornal.

Se quejan de que las botas actuales están inservibles, y como son insuficientes tienen que servir para unos obreros y para otros.

Una Comisión de albañiles ha reclamado ante el representante del contratista; pero éste se disculpa diciendo que no puede resolver nada, pues el contratista se encuentra en Madrid.

Se le ha telegrafiado para que venga en seguida, pues el peligro es mayor tanto por la higiene como por esta época de fiestas y estar la población llena de forasteros.

Maufragio

Coruña. — En el cabo Recande, a la entrada del puerto de Corme ha naufragado, a causa de la niebla, el vapor griego «Anastasio Coroncos» procedente del Pirineo, con cargamento de carbón.

Fueron salvados el capitán y 21 hombres que componían la tripulación.

Han salido para Corme buque de salvamento.

Conflicto obrero

Málaga. — Las Federaciones obreras han anunciado ir a la huelga general.

El Gobierno ha adoptado precauciones para hacer frente al conflicto que se avecina.

Ante estos temores, el gobernador ha celebrado una entrevista con el director de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, quien ha negado la posibilidad del conflicto, garantizando que no se interrumpirá el servicio público.

También el alcalde conferenció con el director de los tranvías urbanos, interponiendo sus buenos oficios para lograr que se admita a los empleados despedidos, lográndose así alejar el temor de un posible conflicto.

Alboroto en Murcia

Murcia. — Llegaron 500 soldados licenciados de Melilla, pertenecientes a las provincias de Murcia, Alicante, Valencia, Castellón de la Plana, Barcelona, Zaragoza y Teruel.

Cuando el convoy paró en la estación, pretendieron continuar seguidamente el viaje, siendo recibida con grandes protestas la noticia de que debían pasar la noche aquí.

El disgusto provocado por este episodio fué creciendo por momentos, aumentando las protestas y excitándose los ánimos hasta el extremo de pretender pegar fuego al tren.

Erán entonces las nueve y media de la noche.

Desde la estación avisaron al cuartel de la guardia civil, pidiendo con urgencia el envío de fuerzas para contener a los licenciados.

Acudieron al lugar del suceso al teniente de la guardia civil, do capitanes y un teniente del mismo cuerpo, con fuerzas numerosas de la guardia civil, seguridad y vigilancia, consiguiendo disuadir a los soldados de su propósito.

Estos decían que la misma protesta ocurrió en Almería, donde les hicieron pasar un día, causándoles con ello grave estersión, pues sólo llevan 240 pesetas cada uno para el viaje.

El alcalde prometió sacorrerles con una cantidad en metálico.

Los soldados entraron en la capital, paseando por sus calles pacíficamente. De madrugada salió el tren.

Afirma que el presidente del Consejo está muy pesroso de la situación actual y de la actitud de la Prensa de Francia, que contribuye a agriar las cuestiones.

Y añade: — Espero que no padecerá la antigua amistad entre Francia y España.

Yo personalmente siempre he sido amigo de Francia y he seguido una marcha política paralela a la francesa.

Como latino, espero que deban ir unidas ambas naciones.

Fuimos a Larache a defender nuestros intereses amenazados por los indígenas.

No aspiramos a jugar la primera carta en lo de Marruecos, ni a pedir derechos grandes sacrificios de dinero y de hombres; pero España tiene también derechos en distintas partes de Marruecos que no puede abandonar sin faltar a las tradiciones, ni sin vergüenza para ella misma.

Cree Canalejas que podrán evitarse los rozamientos en Alcázar con un poco de buena voluntad de las dos partes.

El teniente coronel Silvestre ha recibido instrucciones especiales y muy en breve se encontrará en Madrid.

No debe suponerse antifrances.

Tiene la Legión de honor.

Canalejas opina que España puede permanecer en Larache provisionalmente, sin inspirar inquietudes a Francia en espera que se llegue a un arreglo definitivo.

Lo de Marruecos

Sin noticias. — Licenciamiento de soldados.

El Gobierno no tiene hoy nuevas noticias ni del extranjero ni de nuestras posiciones de Africa.

En breve se procederá al licenciamiento de los soldados que quedan en Melilla de la quinta de 1903.

Declaraciones de Canalejas.

Paris. — «Le Temps» publica unas interesantísimas declaraciones que dicen han sido hechas por Canalejas a su corresponsal en Madrid.

—No dejes de visitar la tienda, única en su género, «LA CANASTILLA DE ORO», donde encontraréis cuanto pueda interesaros en ropas blancas, confeccionadas con suma perfección, a precios limitadísimos. Precisa verlo para convenirse de la variedad en juegos de mesa, cama, «trousseau» de noviaje, etc. — Calle Cort-Real, 9 (Voltes de Rosés), Gerona

JOSE T. PERÉ RALUY = **MÉDICO**
= **РОМЕОРАТА**

Miembro de la Academia Homeopática de Paris y ex-ayudante del distinguido homeopata de Madrid, Doctor Rogabal.

MEDICINA GENERAL Y ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Con visita todos los días (menos los lunes) de 1 y de 7 a 8

PLAZA DE SAN FRANCISCO (AYTES GRAYO), 4, PRAL., DERECHA.—GERONA.

GALDO MAGGI EN CUBITOS



Descontas de los empaques. Escoge el número MAGGI y la marca Cruz Estrella.

MARCA DEPOSITADA

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses — VULGO — TRAPENSES

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

Paquetes-pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de Familia.	480 » 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate Económico.	350 » 16 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

DOCTOR F. COLL TURRÚ MÉDICO DEL HOSPITAL. — (Servicio de Cirujía. — Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona. — Ex-Pensionado en Paris por el Ministerio de Instrucción pública. — Cirujía general y enfermedades de la mujer. — Consulta de 10 y media a 1 y de 4 a 5 y media. — Días festivos de 10 a 12, Gerona, Forsa, núm. 4, piso, 1.º-2.º. — (Prenta a la Administración de Correos).

CAMBIOS

Facilitados por la casa viuda de Mateu

Día 21 de Julio de 1911

	Capital nominal	Interés anual	Diviso.	Papel.
Denda al 4%, Interior, fin de mes, contado	5000	4%	84.05	84.10
Id. 5% Amortizable, fin de mes, contado	5000	5%	85.15	85.30
Id. 5% Amortizable, fin de mes, contado	500	5%	102	102.15
Id. 4%	500	4%	102.15	102.25
Id. 4%	500	4%	93.50	93.65
Obligaciones contado				
Denda Municipal de Barcelona 1899 Ensanche	500	4 1/2	85	85.50
» » » » » 1907	500	4 1/2	83.75	84
» » » » » 1906-7	500	4 1/2	84.25	84.50
Bonos reforma de Barcelona	500	4 1/2	83	83
Diputación Provincial de Barcelona	500	4 1/2	100	100.50
Puerto de Melilla y Chafarinas	500	4 1/2	106	107
Ferrocarril de Villalba á Segovia	500	4 1/2	95.25	95.50
Id. Almansa, Valencia y Tarragona	475	4 1/2	95.15	95.35
Id. Huesca á Francia	500	4 1/2	96.75	97
Id. y Minas San Juan Abadesas	500	3 1/2	80	80.50
Id. Tarragona Barcelona y Francia	475	2 1/4	59.35	59.50
Id. Madrid, Zaragoza y Alicante serie A.	500	5 1/2	105.50	105.75
Id. id. id. id. id. B.	500	4 1/2	102.75	103
Id. id. id. id. id. C.	500	4 1/2	96.75	97
Id. Reus á Roda	500	2 1/4	57.75	58
Id. Almansa, Valencia, Tarragona, adheridas	475	3 1/2	77.85	78.15
Id. id. id. id. no id.	475	3 1/2	62	62.75
Id. Medina á Zamora y Orense	500	4 1/2	45.75	46.25
Id. Madrid á Cáceres y Portugal	500	5 1/2	103.75	104.25
Id. id. id. id. id.	500	4 1/2	95.50	96
Id. Olot á Gerona	500	4 1/2	83	83.50
Id. C.ª Barcelonesa de Electricidad	500	5 1/2	103.75	104.25
Id. id. id. id.	500	4 1/2	96.25	96.75
Id. Compañía Transatlántica	500	4 1/2	93.50	94
Id. Tabacos de Filipinas	500	4 1/2	100.25	100.75
Id. Puerto de Barcelona	500	4 1/2	103.50	104
Id. id. de Tarragona	500	5 1/2	112.75	113.25
Id. Sociedad Valenciana de Electricidad	500	5 1/2	103.25	103.75
Acciones fin de mes				
Banco Hispano Colonial	215		66.75	67
Id. Préstamos y Descuentos	100		16.50	17
Catalana General de Crédito	100		48.50	49
Sociedad Crédito Mercantil	250		46.75	47
Ferrocarril Medina á Zamora Orense y Vigo	500		20.10	20.20
Id. Norte de España	475		60.65	60.85
Id. Madrid á Zaragoza y Alicante	475		91.50	91.60
Id. Andaluces	500		54.70	54.80
Compañía Real Canalización del Ebro	500		40	40.25
Bolsa de París				
Denda al 4 por 100 Exterior		Interés anual	Capital Lib. Esterlina.	
Id. Norte		4 1/2	500	93.60
Id. Andaluces				412
República de Haití 6 por 100. 1898	6 1/2	500	502	398
Id. de id. 5 por 100. 1910	5 1/2	500	452	250
Renta Rusa 5 por 100. 1906	5 1/2	500	104	505
Id. id. 4 1/2 por 100. 1909	4 1/2	500	100.50	455
Id. id. 4 por 100. 1887-89	4 1/2	500	96	455
Id. id. 4 por 100. 1867-69	4 1/2	500	96.50	105
Brasil 4 1/2 por 100 (Minas Geray)	4 1/2	500	467	101.37
Uruguay 5 por 100. 1905	5 1/2	500	100.25	98.25
Id. 5 por 100. 1909	5 1/2	500	100.30	96.75
Cédulas Argentina 6 por 100. Serie L.	6 1/2			469
Id. id. 6 por 100. 1910	6 1/2			10.25
Francos	6 1/2			101.30
				44.05
				44.20
				8.50
Bolsa de Londres				
Venezuela Diplomático 3 por 100	4.97	100	57.25	58
Colombia 3 por 100	6.12	100	48.50	49.50
Ruso 5 por 100. 1906	4.80	19.17	104	105
Id. 4 1/2 1909	4.35	19.17	100.50	101.15
Japonés 5 por 100. 1907	4.75	20	104.35	105.35
Id. 4 por 100. 1910	4.30	20	91	91.75
Uruguay 3 1/2 por 100	4.55	20	76.12	77.12
Id. 5 por 100	4.93	20	100.87	101.87
Nicaragua 6 por 100	6.18	20	93.50	94.75
San Salvador 6 por 100	6.03	100	99.50	101.25
Dollars Dollars				
Ferrocarril San Luis-San Francisco	5.50	1000	89.75	90.25
Libras			27.44	

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería, Aderezos completos, Sortijas, Cadenas y Collares, Aretes. Orfebrería, Servicios de mesa, Cálices, Artículos de regalos, Medallas.

Relojería—Relojes en oro y plata, marca Longines, Relojes sobremesa y pared

Optica:

Anteojos y lentes en oro y metal, Gemelos prismáticos largas vistas, Termómetros y Barómetros

Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación.



Máquina de escribir HELIOS,

La más perfecta y económica. Escritura siempre á la vista.

No compreis máquina de escribir sin conocer antes la "HELIOS,"

250 pesetas.

Representante en Gerona: J. Ayats Surribas Santa Clara, 7. 2.º

VINOS LLACH G S

SOCIEDAD METALURGICA GERUNDENSE

Vila y C.ª en Cta.

Teléf. 234. Telégrafos Metalúrgica

Fundición de hierro y talleres de construcción y reparación de toda clase de máquinas. Estudios y presupuestos gratis para toda clase de instalaciones industriales, etc., etc.

Talleres y oficinas: Figueras y Ronda Fernando Puig.—Gerona.

PANADERIAS GIMBERNAT

Progreso, 13 y Ciudadanos, 13

Panecillos tiernos á las 5 de la tarde todos los días, excepto los domingos.

Pan moreno elaborado con trigos puros del país.—Pan de Viena.—Pan de Madrid.—Tostado molido.—Bizcochos de todas clases

1910 SALTIN TENDRÁ

Es la hora que us desprecupés y no dongués credit á lo que tan falsament dicen algúns fabricants poc escrupulosos atribuint é n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni ben tingut may dient que es fabricat ab el suc de varias plantas pectorals contra los afecions del coll etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors innocents.

Si volen fumar bon paper demanen sempre l'acreditat PAPER CARLETS premitat en l'exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

—Se ven per tot arreu.

40 anys d'èxit creixent en samiller recomendació

Jarabe de fósforo de cal gelatinoso-VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MEDICO-FARMACEUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Útil en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS Cort-Real, núm 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

FABRICA DE Organos, Armoniums, Mediófonos y Pianos

Francisco Aragonés

NORTE, NUMERO 3.—GERONA.

Cambios, afinaciones y reparaciones



A costa de no despreciables sacrificios

la Funeraria MATAS

cuyo título es

LA NEOTAFIA

ha conseguido tratar directamente con las principales Fabricas de artículos para atáides. Los ofrece á precios sin competencia posible. Atáides de maderas finas dispuestas para salir al momento.

TALLERES

Subida Sto. Domingo, 3.—Plaza Molino

Despacho Central: CORT-REAL, 18.

JUAN JUANOLA. Sastre

Trajes á medida.—Gran variedad en géneros de temporada.

Cort-Real, número 1.—Gerona

Vinos Sofer

Vinos mesa desde 30 á 45 cts. litro

Id. generosos » 1 á 2.50 pts. litro

Champagnes » 2.50 á 9 » bot.

Sirvese embotellado y á domicilio

CIUDADANOS, 11.—GERONA

FUMADORS!

Si volen conservar vostre salut, fumeu l'acreditat é higiénich.

PAPEL JORDA

EL NORTE Diario Católico-Monárquico

Redacción y Administración: Subida de Sto. Domingo, núm. 10 GIRONA

Precios de suscripción:

- 4 pesetas trimestre.
- Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.
- Número suelto 5 céntimos.

Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES:

GERONA.— Librerías del Carmen, Mateo Colliedemont, del Comercio. Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Cassà de la Selva.— Don Inocencio Cassà. G.ª. Platería, 20.

OLOT.— Juventud Tradicionalista, La Bisbal.—D. José M.ª de Mir, Plaza Mora. Notario.

FIGUERAS.—D. J. Masdevall, Librería, Rambla. Santa Coloma de Farnés.— Don Fernando Vilallonga, Hacendado.

Bañolas.— Patronato Obrero Tradicionalista y Círculo de Católicos. Barcelona.—Don J. Vidal Canet, S. Felip de Pallarols.—Don Representante, Píno 11, 1.º

Se admiten esquelas hasta las doce de la noche

Información completa :: Corresponsales en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

HORARIO DE FERROCARRILES

Linea de Barcelona á Francia por via Interior

Trenes descendentes Julio 1911

Clase de trenes que toman viajeros	Por-Bon Salida	Figueras		Píssa		Gerona		Empalme		Barcelona Llegada	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona Salida	Gerona		Píssa		Figueras		Llegada			
		Li	S	Li	S	Li	S	Li	S				Li	S	Li	S	Li	S				
Expreso Ligero	4:10	4:41	4:44	5:15	5:18	5:38	5:41	6:14	6:19	7:53	Mercancías	5:00	35	7:42	8:37	4:30	5:36	6:00	7:48	8:11	10:34	
Correo	4:15	5:05	5:10	6:00	6:03	6:35	6:40	7:38	7:44	8:57	Correo	7:20	9:45	9:46	10:37	8:45	9:14	9:17	10:08	10:13	11:44	
Mercancías Ligero	4:32	6:05	6:20	6:00	6:12	6:21	10:01	12:43		10:30	Mercancías			7:54	10	11	11:53	12:34	14:30	14:58	17:35	
Mercancías Correo	8:55	10:38	10:53	12:22	12:40	13:29		11:42	12:05	12:03	Expreso	9:40	11:11	11:12	11:45	11:48	12:34	12:39	12:40	13:29	13:29	
Expreso Mixto	12:22	15:16	15:22	14:15	14:20	14:52	15:00	16:00	16:10	18:55	Mercancías			11:31	13:49							
Expreso	15:41	16:13	16:14	16:47	16:48	17:09	17:15	17:53	17:58	19:26	Mixto	12:13	15:02	15:10	16:07	16:13	16:44	16:47	17:40	17:47	19:10	
Mercancías	14:33	15:23	15:34	16:28	16:53	17:28	17:40	18:41	18:53	21:39	Correo	13:30	16:09	16:17	17:15	17:44	18:14	18:19	19:17	19:25	20:50	
	19:16	21:15	21:47	23:20	23:35	0:30					Expreso	17:15	19:36	19:40	20:29							
												18:48	20:22	20:23	20:54	20:57	21:15	21:16	21:47	21:48	22:50	

Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7:18 11:04 15:58 18:54 20:18